

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. Pesetas
Fuera, trimestre.
Extranjero, id.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 16 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 130

RUMBO EQUIVOCADO

Mientras el Sr. Canalejas fué para Alicante el ministro de Obras públicas que acababa de subvencionar las obras del puerto, el entusiasmo engendrado por la gratitud no tuvo nubes; más aparece en el ilustre viajero el propagandista político, surge la división en campos, y vemos al que era ayer ministro con el Sr. Sagasta abandonado por sus correligionarios de la víspera, en masa, y festejado por algunos republicanos.

Lo ocurrido en el banquete popular dado en obsequio del elocuente exministro es significativo y puede servirle acaso de presagio acerca de su campaña. La ausencia de los ministeriales en el banquete ha sido completa y tan patente su apartamiento, que el Sr. Canalejas, según referencias telegráficas de *El Imparcial*, se ha dolido de esta actitud y ha dado á entender que, no sólo la creía deliberada, sino ordenada por quien puede dar órdenes á los liberales. En cambio, vemos á los republicanos festejando y llenando de flores al que aún no hace un mes era ministro del Rey.

Lo ocurrido en Alicante se repetirá probablemente donde quiera que el Sr. Canalejas vaya. Aparte de los amigos que le son personalmente adictos y vienen siguiéndole en sus evoluciones, el ilustre orador no arrastra elementos del partido liberal y sólo logra el aplauso de los republicanos. Creemos que no sale ganando en el cambio: minado está por múltiples causas de disolución el partido liberal; pero si se le compara con las ruinas de los antiguos partidos republicanos, puede pasar por edificio majestuoso, modelo, de solidez. Dentro del partido liberal el Sr. Canalejas representaba, sin duda, una amenaza ó una esperanza mayor, en sentido anticlerical ó socialista, que buscando de ciudad en ciudad los aplausos de los republicanos.

En estas aproximaciones entre los republicanos y los políticos de la Monarquía, creemos que, inconscientemente, se engañan ambas partes. Cierta relajamiento en las costumbres políticas, cierta debilitación de los sentimientos y deberes monárquicos, hace que se repitan con lamentable frecuencia estos *flirteos* estériles. Y los republicanos se engañan pensando que van á ganar

fuerzas al poner de su lado grandes oradores, políticos de historia. ¿De qué les sirven los prohombres á ellos, que han arrinconado los suyos, que obligaron á Castelar á buscar la sociedad de los monárquicos, que dejaron en la soledad á Pi y Margall, que tienen en el olvido, casi fuera de la vida pública, sin conseguir un acta de diputado, á Salmerón? Los republicanos no quieren jefes, ni toleran, de puro igualitarismo, cierto grado de elevación en las jerarquías de la política; levantanse mucho entre ellos es perder la popularidad, y sólo la conservan figuras secundarias de agitadores, sin capacidad alguna para el papel de hombres de Estado.

Se engañan también los hombres políticos de la Monarquía que por impaciencia ó por despecho van á buscar fuerza donde no la hay: entre los republicanos. La empresa que acometen es la de galvanizar un cadáver, y queda reducida á apariencias, ruidos, agitaciones superficiales, sin fruto alguno de propaganda verdadera en la opinión neutral, ni menos en la de los partidos monárquicos, y sin siquiera el efecto de intimidación que hace años podían producir estos contubernios. Los temores se reducen siempre, en casos tales, á que unas cuantas cabezas calientes del republicanismo promuevan en alguna población un alboroto más de los muchos á que nos ha acostumbrado la pacificación del Sr. Sagasta, y obliguen al gobernador á sacar la Guardia civil á las calles. Pero ni ayer, halagados por el Sr. Romero Robledo, ni hoy, halagados por el Sr. Canalejas, estuvieron ni están los republicanos más cerca de la revolución que con Lerroux, Soriano y Blasco Ibáñez, ni, en último extremo, quieren la revolución Romero Robledo ni Canalejas.

El experimento del primero de estos conspicuos políticos, precursor de tantas novedades, debería haber retraído al segundo de seguir sus huellas. ¿Quién como el Sr. Romero Robledo, en materia de manifestaciones, de constitución de Juntas, de improvisación de elementos? En hinchar estos perros no ha habido quien le iguale, y, sin embargo, ¿qué fruto dieron ni qué recuerdo han dejado siquiera sus aproximaciones á los republicanos? Incomparablemente mayor fueron su influencia y su acción en la cosa pública en las épocas en que fué ministro discipli-

nado del partido conservador, bajo la jefatura del señor Cánovas del Castillo.

El Sr. Canalejas puede mirarse en ese espejo, que no es un espejo vulgar. Si sólo á menudos intereses de la política atendiéramos, nos regocijaría su campaña, porque acelera la ya avanzada descomposición del Gobierno liberal. Hacia sus correligionarios y compañeros de Gabinete de ayer van sus más duros ataques, los que hacen blanco. Declara por ejemplo, que no volverá á ser ministro con el partido liberal, por estar convencido de que éste no llevará á cabo reforma alguna; pinta al Gobierno subordinado al Nuncio; dice que sus compañeros de ayer no harán más que pasar el tiempo. Cierzo que ellos le pagan la fineza comparándole irreverentemente con el zarzuelesco *ciudadano Nerón* (véase *El Globo* de hoy). Cierzo también que *El País* viene diciendo ha tiempo esas cosas; más *El País* no se llama Canalejas ni acaba de ser ministro con el Sr. Sagasta.

LOS ÚLTIMOS SUCESOS DEL MUNI

Ocurrieron de este modo, según telegrafían de Jerez al *Heraldo*:

El día 5 de mayo se presentó en Bata un factor francés pidiendo auxilio al destacamento español, porque unos pamies no querían entregarle el caucho que habían hecho en un bosque.

La autoridad española envió algunos soldados al pueblo llamado Amana, situado 40 kilómetros al interior, para que trajesen á Bata á los dos pamies autores del robo de caucho.

El cabo que mandaba la fuerza fué muerto á tiros al presentarse ésta en Amana; los soldados que le acompañaban contestaron á la agresión, matando al reyezuelo de Amana, teniendo que retirarse huyendo, porque los pamies, en número de más de mil, y todos armados, se disponían á agredirles, llegando los soldados á Bata el día 6 de mayo, de madrugada.

Por versiones autorizadas supose después que los pamies se comieron al cabo que quedó muerto en poder de ellos, el cual era de Benegales, al servicio nuestro y se llamaba Moreno Lisso.

El mismo día 5 de mayo llegaron

á Bata dos misioneros españoles, con objeto de saludar al gobernador.

Encontrábanse éstos tomando café en compañía de la referida autoridad y otros españoles, cuando fueron avisados que los pamies, en número de 2.000, se hallaban en Ekuco en actitud hostil, y que querían incendiar el pueblo y matar á los habitantes.

El gobernador dispuso que un oficial de infantería de marina, con un sargento y algunos soldados armados de mauser y remington, marcharan á Ekuco, que dista dos kilómetros de Bata, y no fueron más fuerzas por hallarse en cama con fiebre el capitán, un sargento, el médico, el practicante y algunos soldados.

A la llegada de los nuestros á Ekuco tuvieron que tomar precauciones para impedir que fuese arriada nuestra bandera.

Los rebeldes trataban de atacar también los pueblos llamados de Gouabeles, y para ahuyentarles fué preciso hacer contra ellos una descarga, estableciéndose un servicio de vigilancia.

Los misioneros llevaron al comandante La Rosa y al gobernador general parte de la arriesgada y grave situación que corría la fuerza enviada.

Al siguiente día aumentó el número de pamies rebeldes, los cuales se consagraron al robo y la matanza en Ekuco.

Un oficial nuestro, 14 soldados y ocho senegaleses con 20 fusiles, Grass, 400 cartuchos y más de 30 buguchas, armados de fusiles, avanzaron por entre malezas espesísimas, y vadeando el río llegaron al primer pueblo, donde fueron recibidos á tiros.

Después de una hora de fuego asaltaron la aldea, haciendo lo mismo con otra inmediata, retirándose después y batiéndose con el enemigo hasta Ekuco.

Las aldeas tomadas fueron quemadas, y están situadas á 30 kilómetros del interior de Ekuco.

Como el oficial que mandaba la fuerza cayó enfermo, atacado de fiebre, el sargento, llamado Varela, siguió el asedio de varias aldeas.

En Jaramuza tuvo cinco soldados heridos y al conducir éstos á Bata, se vió antes de llegar atacado por un grupo numeroso de pamies, ocultos en la maleza.

Unos cuantos soldados que subían

de Bata llegaron oportunamente para prestar socorro, consiguiéndose entre todos ahuyentar á los enemigos, que corrieron, internándose en el bosque.

Al mismo tiempo que salían de allí estos informes, llegaba el cañonero *Magallanes*, conduciendo oficialmente, tres sargentos, cuatro cabos y una ametralladora.

Todas estas fuerzas se preparaban á marchar á Santa Isabel el día 25 de mayo.

El 12 fué el *Magallanes* á Santo Tomé para comunicar al gobierno, por medio del cable, lo ocurrido y manifestar los temores de que la agresión de los pamies se repitiese, pues existían confidencias asegurando que al internarse en los bosques habían ido á buscar refuerzos reclutando gente por Río Benito para volver con más fuerza á arriar la bandera y quemar el pueblo, lo que constituye el objeto dominante de sus afanes.

Crónica

Travesías del puente del Estado

En vísperas de fallarse el pleito, anunciamos que Tortosa debía moverse y agitarse de verdad y no á estilo de nuestro diputado cunero, pero desgraciadamente nuestro grito de alarma fué *vox clamantis in deserto*. Pedimos, inútilmente que el Ayuntamiento agitase la opinión y con el apoyo de todos hiciese valer nuestro derecho á obtener lo que se ha concedido á muchas poblaciones con menores títulos que los que asisten á la nuestra. Todo en vano.

Llegó el desastre y para calmar la indignación popular, el *Diario*, con su habitual frescura, creyendo, como ha dicho, que somos un pueblo *humilde*, afirmó que nunca había estado el asunto en mejor situación, pues terminada la vía contenciosa podía el ministro de Obras públicas resolverlo gubernativamente; lo cual en puridad equivale á afirmar, que los efectos de la sentencia pueden anularse por una disposición ministerial ¿Cabe, ni siquiera, discutir este despropósito que revela en su autor la más insigne mala fe y la más crasa ignorancia?

Peor que no haber en tanto tiempo solucionado el conflicto es no haberlo intentado, pues, ni el señor Gascón, ni alcalde, ni Ayuntamiento, ni uno solo de los que por su posición oficial deben tomar la iniciativa se han preocupado en lo más mínimo de cuestión que tanto afecta á Tortosa; ya que nadie puede tomar en serio lo de la *Carta abierta del Diario* al ministro, ¡Y van cinco meses!

No es que creamos que en este plazo pudo resolverse, que harto sabemos las dificultades con que se ha de luchar, aunque lo contrario asegurara el órgano de nuestros gobernantes, pero sí que han podido practicarse muchas gestiones y sobre todo trazar el plan que debe seguirse para obtener la solución apetecida. Pues ni esto.

Y seguirán pasando meses y meses cruzados de brazos los que hoy se hallan al frente del país, sordos como en todo á las quejas del vecindario, creyendo engañarle cambiando las aceras por bordillos y los pantalones de uso ordinario de los bomberos por pantalones uniformados. Y cuando dentro de poco desaparezcan de las regiones oficiales volverán á los gritos revolucionarios y demagógicos de tierra y piedra al río—abajo los ladrones—constrúyase la red de alcantarillado—¿porqué no se pagan los atrasos á los maestros, diputación, gas, consumos, empleados y proveedores?—¿á donde vá el dinero?—no pagar los repartos que son ilegales y demás infame fraseología del *Diario de Tortosa*, exigiéndonos á la vez que resolvamos al día siguiente el conflicto de las travesías, cuando después de tanto tiempo ni saben él y los suyos cómo y de qué manera comenzar las gestiones.

Y sino, al tiempo.

Escuelas de Jesús

¿Podría decirnos el *Diario de Tortosa* porque se ha trasladado á la Casa de Beneficencia la de niños no haciendo lo propio con la de niñas? ¿Es que la maestra parienta suya cree que rebaja su rango dar lección á las niñas asiladas?

Esperamos sentados la contestación.

Lago del Parque

Algunos machuchos y rapaces mal educados se dedican á coger peces en el lago del parque sin que nadie haya cuidado de imponerles el debido correctivo.

Rogamos á los dependientes de la autoridad procuren pescarlos y enjaularlos en el cuartelillo sin consideración á su clase y categoría.

Calles y caminos

Están intransitables por no procederse hace mucho tiempo á su recomposición, siendo inútiles las quejas de vecinos y conductores de carruajes. Asunto tan importante está completamente olvidado por nuestro Ayuntamiento á pesar de cobrar muchos miles de pesetas del impuesto sobre los carros destinado á este objeto.

Parque

Ayer fué mucha la concurrencia á tan ameno sitio para disfrutar de la agradable temperatura y oír las mejores piezas de su repertorio que tocó la banda *Lira Dertosense*.

El tiempo

A pesar de lo avanzado de la estación sigue el tiempo sumamente vario, soplando un aire húmedo y bantante frío por las mañanas.

Nuestro pésame

Nuestro particular y estimado amigo el conocido industrial D. Vicente Salaet, ha experimentado la dolorosa pérdida, de su hija, la agraciada joven Rosario, cuya muerte, tuvo lugar el 6 del corriente mes en Barcelona.

Al enterarnos de tan sensible nueva le enviamos nuestro más sentido pésame.

Meeting

En el Teatro Principal se celebró ayer tarde un meeting por la clase obrera, haciendo uso de la palabra el Sr. Fambuena, redactor de nuestro colega socialista *La Guerra Social* que se publica en Barcelona.

El discurso versó sobre las contiendas existentes entre patronos y obreros, abogando para que la Sociedad existente en esta ciudad, sea da resistencia y de obreros solos, sin que haya patronos en la misma por ser encontrados sus intereses y aspiraciones. Censuró con frases duras la conducta de algunos industriales para que se atendiera al obrero teniendo en cuenta sus condiciones de ilustración y libertad.

Reinó, como era de esperar dada la cultura y prudencia de nuestros obreros el orden más perfecto.

Pabellón luminoso

Hoy ha comenzado á desmontarse el barracón de la plaza de Alfonso XII, donde con tanto éxito se ha exhibido un cinematógrafo.

Gran fuente de materias fecales

En la calle de Santa Teresa junto á la den Carbó esta tarde ha aparecido una nueva fuente de aquellas, admiración de propios y extraños.

Esperamos que el *Diario* reproduzca uno de aquellos artículos atribuyendo al gonzalismo estos contratiempos.

Maniobras y paseos

En cumplimiento de lo dispuesto recientemente por la superioridad, el batallón de Luchana, destacado en ésta, ha comenzado los ejercicios de maniobras y paseos militares.

Pesetas falsas

Circulan monedas de una peseta falsas, del año 1870, muy bien imitadas á las legítimas.

Un ruego

Varios padres de familia ruegan se llame la atención del señor ministro de la Guerra sobre el hecho de que se retenga en filas á muchos soldados del reemplazo de 1896, que llevan 28 meses de servicio cuando se piensa licenciar ahora á los de los reemplazos de 1897, 98 y 99.

Oficial barbero

En la peluquería de D. Pablo Zaragoza calle de Moncada, *Salón Universal* se necesita un oficial.

«La Gaceta Ibérica»

Ayer apareció *La Gaceta Ibérica*, segunda época de su aparición, publicación dedicada al anuncio de los comercios, industrias y á todas las manifestaciones de la actividad humana.

Su director nuestro particular amigo, D. Obdulio González de los Ríos, no omite sacrificio alguno, para que sea de las mejores en su clase.

Lleva intercalados algunos traba-

jos literarios é históricos originales é interesantes.

Correspondiendo al cariñoso saludo que dirige á la prensa, celebramos su reaparición y le deseamos próspera vida.

Notas taurinas

Del *Heraldo de Castellón*:

«Han marchado á Sevilla, los dos comisionados del comercio, señores Gimeno y Cazador, con objeto de elegir los seis quintos que han de despachar el día 6 de Julio los valientes diestros *Reverte, Bombita Chico* y *Velasco*.

Mañana ó pasado sabremos los toros elegidos por los comisionados.»

**

Se han fijado ya en los sitios de costumbre los carteles anunciadores de la corrida de toros en Vinaroz, el día de San Juan. Los diestros escriturados, como ya hicimos público, son los renombrados *Conejito* y *Algabeño*. Respecto á los toros, nos aseguran que el ganadero Sr. Lozano, presentará los mejores de su ganadería, por ser los primeros que dará en lidia seria. Aunque procedentes de la ganadería de Fuente el Sol, remontada con cruces de la de Lizaso, el Sr. Lozano ha puesto gran cuidado y hecho no pocos sacrificios para que sus reses sean de lo mejorcito en su clase.

Providencia

El Juzgado de primera instancia de esta ciudad hace pública la providencia dictada en méritos de los autos declarativos de mayor cuantía seguidos contra los sucesores ó causa habientes hoy desconocidos del finado D. Buenaventura Estrany y Orta.

Notas administrativas

La Administración de Contribuciones ha pasado á la Intervención de Hacienda debidamente aprobados los repartos especiales por gastos de extinción de la langosta de Roquetas, Perelló, Freginals y Tivenys.

Al alcalde de Vandellós se le comunica por la Administración de Contribuciones la aprobación del expediente de adopción de medios, autorizándole proceda á la confección del reparto vecinal correspondiente al año actual.

**

La Alcaldía de Perelló anuncia la plaza de recaudador y agente ejecutivo de dicho Municipio.

Circular importante

La Junta de Instrucción, publica una circular excitando el celo de los maestros de esta provincia para que procuren la creación y desarrollo de «Sociedades escolares humanitarias y de protección á los animales», por redundar en provecho de la moralidad, puesto que tienden á inculcar á los niños el respeto hacia los ancianos, la compasión por toda persona que sufre ó que tiene algún

defecto físico y promueven la protección á los animales.

Telegrama

Dice esta noche *La Epoca*:

Como en Alicante y en Valencia, los ministeriales han brillado por su ausencia en su recibimiento a Canalejas, lo cual demuestra que esto obedece á una consigna dada por el Gobierno.

Oficial barbero

En la peluquería *Colón* de don Francisco Espuny calle del Angel se necesita un oficial barbero.

«La Ultima Moda»

Publica en el núm. 754 (15 de Junio) 40 elegantes modelos de trajes y accesorios de última novedad; y con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de patrones dibujados, una Hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado. Precios cada número 1.ª ó 2.ª Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.ª ó 2.ª Edición, 3 pesetas Completa, 5.—Velázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

«Nuevo Mundo»

El popular semanario *Nuevo Mundo* continúa cultivando la nota de actualidad con gran éxito.

El sumario del número correspondiente á esta semana es el siguiente:

Jacinto Verdaguer.—Inauguración de la feria.—Descubrimiento de las estatuas.—La infanta María Teresa y el príncipe Nicolás de Grecia.—Banquete en honor de Canalejas.

—Las estafas de la familia Humbert.—El rey con el traje de almirante.—El Corpus en Camuñas.—La Exposición de Retratos.

Como sucede, por Claudio Frollo y Poy Dalmau.—Benditos de Dios, por Rodríguez de Celis y Merolo.—De la semana, por Canals.—Mamázell Mimí, por Cadenas y Alcalá Galiano.—Crónica alegre, por Taboada y Karikato.—Arenillas poéticas, por Valbuena.

Continuación de las interesantes Aventuras del Agente Holmes.

Precio del número, 20 céntimos.

La coronación de Eduardo VII

Los primeros buques de guerra que asistirán á la revista naval internacional que se celebrará el 28 del corriente en aguas inglesas en honor de la coronación del rey Eduardo, serán los dos cruceros japoneses «Asawa» y «Takasago» y nótese que el Japón será la nación única que estará representada en aquella fiesta por dos buques de guerra, pues las demás naciones que asistan á la misma, solo podrán presentar uno cada una.

Cuatro de los barcos de guerra extranjeros que asistirán á la revista han sido construídos en Inglaterra y son los dos citados cruceros japoneses, y los dos que representarán á Noruega y á la República Argentina.

Oficiales zapateros

Para toda clase de obra se necesitan en la **Zapatería Moreso**, Plaza Catedral, Tortosa.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.

Telegramas

Madrid, 15.

Canalejas en Valencia

Hoy ha llegado á Valencia el señor Canalejas

En la estación le aguardaban algunos elementos anticlericales, los masones y republicanos, acaudillados por Ibañez.

Contando con estos auxiliares, poco propios para recibir á un político que hace quince días era ministro de la Corona se comprende que los andenes estuviesen abigarradamente llenos.

Al apearse el viajero, oyéronse eplausos y vitores á la república, la libertad y la democracia, y mueras á la religión.

Los fusionistas y los republicanos gubernamentales no han ido á recibir al ex-ministro.

La guardia civil hallábase reconcentrada, dispuesta á reprimir enérgicamente cualquier desmán.

No ha habido necesidad de ello, porque sabiéndolo los manifestantes se han mantenido en términos pacíficos.

Al salir de la estación, unos ocho individuos que allí habían apostados para el caso los organizadores de la manifestación, levantaron en hombros al señor Canalejas.

Blasco Ibañez no se ha separado un momento del lado de Canalejas.

El señor Canalejas salió al balcón de la casa del senador señor Castro en la que se hospeda, y arengó á las turbas.

El señor Canalejas inauguró luego las obras del barrio obrero.

Por la noche se le ha obsequiado con un banquete, terminado el cual habrá serenata.

Trabajos

En la costa de Valencia han comenzado los trabajos para la construcción de una caseta, destinada á las pruebas de la telegrafía sin hilos que han de efectuarse entre dicho punto y el Monte Pelado de Ibiza.

Entre ambos puntos media una distancia de 92 kilómetros.

Dirige los trabajos el ingeniero señor Cervera.

Si las experiencias dan resultados entonces se efectuarán otras entre distancias mayores.

Para la escuadra

Con respecto á la construcción de la nueva escuadra, asegúrase que existe el propósito de nombrar una ponencia que tenga la misión de formar un plan con entera libertad, partiendo de los datos que se han reunido en el ministerio de Marina.

Esta ponencia, con facultades para las construcciones de los barcos que se consideren necesarios, la compondrán los ministros de Gobernación y Marina y el señor Maura; estudiará los proyectos formados por la Junta de construcción de la escuadra, y de común acuerdo con ella determinará el número y condiciones técnicas de los buques cuyo presupuesto se someterá al Consejo de ministros.

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús)
TORTOSA

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista
TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL
TORTOSA
Consultas: de 9 á 12 mañana
y de 2 á 6 tarde

Cronómetro LIP.

Reloj de precisión.
Fuera concurso
Exposición de París de 1900
Venta exclusiva en esta
Relojería Climent, Rosa, 3.—Tortosa

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores
Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuenta para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

SE RECOMIENDA

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

viuda de Antonio Tort

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sederia, Laneria y Fantasias algodón modernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqués, Baillantes y Muselinas-bordadas* á precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Vicuñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convenceréis de la verdad.

No equivocarse, viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.

TORTOSA

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900

en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000,000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GAST. N DELAMOTTE.**

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.
Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles* á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articulas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articulas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lana

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas



Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!—Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT.—MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzcrich-Regulador D. G., Perfección y otras

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN.—CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TORTOSA Máquinas SINGER para coser

14, ANGEL, 14.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.